

## **Semblanza al Dr. José C. Gómez De la Cortina Ramírez**

**Juan Jorge Vargas Hernández**

**A**ntes de comentar algunos de los hechos biográficos de la fecunda carrera del maestro, quiero hacer notar que el homenaje nacional que rendimos al Dr. Gómez de la Cortina, no es sólo para subrayar la calidad científica de un médico al que la anestesiología mexicana debe gran parte de su ser y de su proyección internacional, sino que además, lo es como reconocimiento al incansable profesor que con gran don de servicio, nos ilustró por medio de su cátedra durante un largo lapso de treinta años, a cientos de médicos que hemos transitado por los quirófanos del añejo Hospital de la Avenida Cuauhtémoc, al cual, el maestro ha dedicado todo su quehacer profesional.

Lo conocí en el año de 1988, en su modesta oficina de los quirófanos Centrales del Hospital General de México, S.S., siendo yo aspirante a la residencia de anestesiología. En aquella ocasión, el motivo de mi entrevista con el maestro, era el dar mis generales al jefe del curso, con el fin de abrir mi expediente académico. Desde ese instante, pude notar el trato de una persona diferente, que muestra un interés fuera de lugar, aún hacia un residente de menor jerarquía. Desde ese momento conocí al Jefe de Enseñanza más comprometido con sus alumnos. Su convicción de maestro, autoridad y extrema humildad, junto con una titánica seguridad en sus conceptos, siempre relegaron



a último lugar, el sacar más partido a su carrera hospitalaria, la cual cedió a un afán inagotable por enseñar.

Presidente de AMERA, en dos ocasiones, gracias a su enérgica y sistemática manera de conducir su trabajo, es precursor y fundador dentro de la República, de "Anestesiología", una de las tres publicaciones de la Especialidad en México, y órgano oficial de AMERA, en donde fungieron como miembros del Comité Editorial, médicos tan conocidos como: Ricardo Sánchez, Felipe Angel Nalda y Vincent Collins. Originario de la ciudad guanajuatense de Celaya, hijo ejemplar, amigo y compañero inseparable de Doña Mercedes, su madre, la que hasta el último aliento de su existencia, dio a su hijo la inspiración y el cariño que reafirman el refrán que dice: "detrás de todo gran

---

Anestesiólogo Unidad 111 Oncología. Hospital General de México, SSA, Dr. Balmis Num.148 Col. Doctores, 06320 México, D.F. Presidente Saliente de Asociación de Médicos ex Residentes en Anestesiología (AMERA). Presentado con motivo de los trabajos del XI Congreso Internacional de Anestesiología de AMERA, en la ciudad de Veracruz, Ver, el día 3 de agosto de 1994.

hombre, hay una gran mujer". Mujer que estuvo detrás del maestro para impulsarlo; a su lado como compañía, y delante de él, guiando siempre su camino.

Realizó todos sus estudios en la ciudad de México, hasta llegar a la Escuela Nacional Preparatoria de San Idelfonso, en donde inclina sus pretensiones a las ciencias químico biológicas. En 1958, empieza su trayectoria en el Hospital General de México, SS, como interno de pregrado. Seis años después, estaría concluyendo su entrenamiento como anestesiólogo, bajo la tutela del maestro Alcaráz Guadarrama.

En 1965, el gobierno francés, le otorga una beca para estudiar en París, siendo becado también, por la Sociedad médica del Hospital General de México, SS, para seguir en Palm Springs, Calif., un Curso de Ventilación Mecánica, por el Consejo Británico y CONACyT, para compartir en Inglaterra, con jefes de servicio y profesores de cursos de Anestesiología, adiestramiento en enseñanza e investigación, conocimientos que posteriormente aplicó con nosotros, sus residentes en México. También fue invitado por la Universidad Mc Gill de Montreal, Canadá. Con un grupo de distinguidos anestesiólogos mexicanos, participó en el V Congreso Mundial de Anestesiología, en Kyoto, Japón, donde una comisión formada por los Drs. Alejandro Avila Cervantes y Luis Pérez Tamayo (Delegados), Feliciano Alvarez Silva y Manuel Alcaráz Guadarrama (Suplentes) lograron que en México, se efectuara el VI Congreso Mundial de Anestesiología.

Médico Adjunto por Oposición al Servicio de Anestesiología, desde el año de 1974, profesor de la Escuela Nacional Preparatoria, donde fue maestro de Anatomía, Fisiología, e Higiene. Ha contribuido a la formación de personal de enfermería, siendo maestro a este nivel, por espacio de ocho años. Desde el año de 1972-1992, fue profesor del Curso Universitario de Anestesiología, a lo que, de una manera u otra, ha dedicado su vida.

Precursor de una escuela, y defensor de técnicas anestesiológicas puras, siempre nos hizo vibrar con su especial manera de enseñar, usando nemotecnias (haciéndonos fácil, lo que es difícil), con lo cual el

maestro explicaba indigestos conceptos de farmacodinamia, que vivirán por siempre en nuestras mentes; pero, no sólo fue un especialista en el aula, ya que "la sala ocho" de los Quirófanos Centrales, durante muchos años, fue testigo de su depurada técnica.

En este legendario sitio de innumerables anécdotas, el grito clásico de "camillero a la ocho", enmarcaba la conclusión de una técnica anestesiológica más del brillante anestesiólogo, Dr Gómez de la Cortina.

Enriqueció a sus alumnos, no sólo con el saber médico; sino con el cotidiano consejo y el apunte cultural de su tan propio comentario, en las sesiones de jueves y sábados.

Hombre culto y alegre, conocedor tanto de Mozart, como del albur más picante; conocido personaje por sus reuniones científico culturales de su domicilio particular, en donde igual se hablaba de la última técnica de anestesia endovenosa, como también se degustaban especiales cenas en las que los médicos de base y residentes, compartían alegremente.

Su simpatía y franqueza, hacen que sea difícil encontrarle un amigo predilecto, o un compañero especial, su chispazo y oportunismo al hablar, hacían que situaciones como las que el maestro relataba, se transformaran desde la seriedad de un choque hipovolémico hasta la carcajada.

Su formación académica, está sostenida por una lista de publicaciones en revistas nacionales, así como su participación en conferencias a nivel nacional e internacional. Ha sido profesor invitado a cursos impartidos en otras instituciones, tales como: el I.M.S.S., el I.S.S.S.T.E., el Hospital de Pemex y sociedades de provincia como: Mexicali, Acapulco, Puebla, Tapachula, Tuxtla Gutiérrez, así como a: Versailles, Francia, Londres, Inglaterra, La Habana Cuba, Panamá, etc, además miembro de sociedades nacionales (miembro fundador de AMERA) e internacionales, como ASA, y Sociedad Francesa de Anestesiología.